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АННОТАЦИЯ
Социально-психологические аспекты изолированной артериальной гипертензии у пациентов пожилого возраста/Шинтарь Екатерина Романовна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. рук. В.К. Милькаманович  
Объект исследования: пациенты с изолированной систолической артериальной гипертензией.
Предмет исследования: социально-психологические аспекты изолированной артериальной гипертензии у пациентов пожилого возраста.
Цель исследования: изучить отношение к болезни и индивидуально-психологические особенности пожилых пациентов с изолированной артериальной гипертензией в зависимости от тяжести и прогноза заболевания.
Основные результаты. В ходе экспериментального исследования типов отношения к болезни у пациентов с ИСАГ было установлено, что группа ИСАГ-I адекватно относится к своему нынешнему состоянию здоровья и необходимому лечению. В группе ИСАГ-I были обнаружены пики по гармоничному типу отношения к болезни. В результате исследования было выявлено, что у пациентов группы ИСАГ-I наблюдается преобладание анозогнозического типа отношения к болезни, что подразумевает активное отбрасывание мысли о болезни, о возможных ее последствиях, вплоть до отрицания очевидного. 
Пациенты группы ИСАГ-III по сравнению с ИСАГ-I менее адекватно относятся к своему нынешнему состоянию здоровья и необходимому лечению. Пациенты ИСАГ-III склонны преувеличивать тяжесть своего заболевания. В группе ИСАГ-III статистически достоверно выше показатели следующих типов отношения болезни: эргопатического (p<0,05), тревожного (p<0,05), меланхолического (p<0,05), апатического (p<0,05), сенситивного (p<0,05), дисфорического (p<0,05). У пациентов группы ИСАГ-III наблюдается эргопатический тип отношения к болезни, что подразумевает наличие сверхответственного, стеничного отношения к любимой сфере деятельности. Также в группе ИСАГ-III были обнаружены пики по тревожному состоянию. Этим пациентам свойственно непрерывное беспокойство и мнительность в отношении неблагоприятного течения болезни, возможных осложнений неэффективности и даже опасности лечения. Таким образом, у пациентов ИСАГ-III по сравнению с пациентами ИСАГ-I преобладает тревожный тип, а также другие дезадаптивных типы отношения к болезни.
В ходе исследования индивидуально-психологических особенностей пациентов с различной степенью тяжести и прогноза было выявлено наличие высокой личностной (p<0,05) и ситуативной тревожности (p<0,05) у пациентов ИСАГ-III по сравнению с пациентами ИСАГ-I.
При исследовании эмоциональных состояний пациентов ИСАГ-I и ИСАГ-III с использованием методики «САН» установлены значимые различия в показателях по всем шкалам. В результате исследования самочувствия, активности и настроения установлено, что для большинства пациентов ИСАГ-III характерны плохое самочувствие, низкая активность, плохое настроение. Пациенты ИСАГ-III отказываются от посторонней активной деятельности, предпочитают спокойное времяпрепровождение, ограничиваются количеством хлопот и забот, связанных со своими личными нуждами 
Анализ результатов измерения коэффициента корреляции показателей первого блока (гармоничный, эргопатический, анозогнозический) отношения к болезни и уровней самочувствия, активности и настроения позволила диагностировать наличие значимой положительной взаимосвязи по показателю «Активность» (r=0,30948). Далее была установлена отрицательная взаимосвязь между вторым блоком, который включает тревожный, ипохондрический, неврастенический, меланхолический, апатический типы отношения и показателями «Самочувствие» (r=-0,48353) и «Активность» (r=-0,30109). Выявлена также положительная значимая корреляция между показателями третьего блока, в который вошли сенситивный, эгоцентрический, дисфорический и паранойяльный типы отношения и уровнем ситуативной тревожности (r=0,57896).  Также у данной группы пациентов выявлена отрицательная взаимосвязь с показателем «Настроение» (r=-0,56241). 
Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованных источников из 56 наименований. Общий объем дипломной работы – 61 страница.
Ключевые слова: ПОЖИЛОЙ ЧЕЛОВЕК, СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ, СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ, АРТЕРИАЛЬНАЯ ГИПЕРТЕНЗИЯ, ОТНОШЕНИЕ К БОЛЕЗНИ


Socio-psychological aspects of isolated arterial hypertension in elderly patients / Shintar Ekaterina Romanovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; scientific. Hands. VC. Milkamanovich
Research object: patients with isolated systolic arterial hypertension.
Subject of research: socio-psychological aspects of isolated arterial hypertension in elderly patients.

Objective of the study: to study the attitude towards the disease and individual psychological characteristics of elderly patients with isolated arterial hypertension, depending on the severity and prognosis of the disease.
Main results. In the course of an experimental study of the types of attitudes towards the disease in patients with ISAG, it was found that the ISAG-I group adequately relates to its current state of health and the required treatment. In the ISAG-I group, peaks in the harmonious type of attitude towards the disease were found. As a result of the study, it was revealed that in patients of the ISAG-I group there is a predominance of the anosognosic type of attitude towards the disease, which implies an active rejection of the thought about the disease, its possible consequences, up to the denial of the obvious. Patients of the ISAG-III group, in comparison with ISAG-I, relate less adequately to their current state of health and the necessary treatment. ISAG-III patients tend to exaggerate the severity of their disease. In the ISAG-III group, the indicators of the following types of disease attitudes were statistically significantly higher: ergopathic (p <0.05), anxious (p <0.05), melancholic (p <0.05), apathetic (p <0.05), sensitive (p <0.05), dysphoric (p <0.05). In patients of the ISAG-III group, an ergopathic type of attitude towards the disease is observed, which implies the presence of an over-responsible, stenic attitude towards their favorite field of activity. Also in the ISAG-III group, anxiety peaks were found. These patients are characterized by continuous anxiety and suspicion about the unfavorable course of the disease, possible complications of ineffectiveness and even the danger of treatment. Thus, in patients with ISAG-III compared with patients with ISAG-I, the anxious type prevails, as well as other maladaptive types of attitudes towards the disease. The study of individual psychological characteristics of patients with varying severity and prognosis revealed the presence of high personal (p <0.05) and situational anxiety (p <0.05) in patients with ISAG-III compared with patients with ISAG-I. In the study of the emotional states of ISAG-I and ISAG-III patients using the “SAN” method, significant differences were found in indicators for all scales. As a result of the study of well-being, activity and mood, it was found that the majority of ISAG-III patients are characterized by poor health, low activity, and bad mood. ISAG-III patients abandon extraneous vigorous activity, prefer a quiet pastime, limit themselves to the amount of troubles and worries associated with their personal needs Analysis of the results of measuring the correlation coefficient of the indicators of the first block (harmonious, ergopathic, anosognosic) of the attitude to the disease and levels of well-being, activity and mood made it possible to diagnose the presence of a significant positive relationship according to the indicator "Activity" (r = 0.30948). Further, a negative relationship was established between the second block, which includes anxious, hypochondriacal, neurasthenic, melancholic, apathetic types of attitude and indicators of "Well-being" (r = -0.48353) and "Activity" (r = -0.30109). A positive significant correlation was also revealed between the indicators of the third block, which included sensitive, egocentric, dysphoric and paranoid types of attitude and the level of situational anxiety (r = 0.57896). Also, this group of patients showed a negative relationship with the "Mood" indicator (r = -0.56241). 
The thesis includes the following elements in its structure: introduction, main part consisting of two chapters, conclusion, list of used sources of 56 titles. The total volume of the thesis is 61 pages.
Keywords: ELDERLY PERSON, SOCIL AND PSYCHOLOGICAL CHARACTERISTICS OF ELDERLY PEOPLE, CARDIOVASCULAR DISEASES, ARTERIAL HYPERTENSION, ISOLATED SYSTOLIC ARYERIAL HYPERTENSION, ATTITUDE TO THE DISEASE
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